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SECRETARIO 

Producción de alimentos en México creció 74 por ciento: Secretaría de 
Agricultura.- El secretario de Agricultura, José Calzada Rovirosa, informó que la 
producción de alimentos en los últimos años pasó de 162 millones de toneladas a 
282 millones de toneladas, lo que representa un crecimiento de 74%. El titular de la 
SAGARPA agregó que en un balance general, a raíz del TLCAN, de 1994 a la fecha 
se registraron otros avances significativos. Al inaugurar la Primera Jornada Nacional 
de Innovación Agroalimentaria, el funcionario federal afirmó que el gobierno de la 
República fortalece las políticas públicas y programas para transitar de volumen a 
valor agregado en la producción de alimentos, además de orientar acciones para el 
desarrollo de productos que impactan en las finanzas nacionales y a mejorar la 
economía de los productores. Ante investigadores, académicos, agroempresarios, 
jóvenes universitarios y funcionarios públicos, Calzada Rovirosa subrayó que el 
tema de la innovación es fundamental en el desarrollo del sector primario y de 
bienestar para millones de familias. Puntualizó que este foro contribuirá a la 
renovación de ideas, planes y programas, que inciden en un mejor campo y 
desarrollo económico y social del país, toda vez que este es un momento importante 
para el sector, que registra números y resultados positivos.- Crónica, 13 / Crónica de 

Hidalgo, 13 / El Sol de México, 4 / El Horizonte, 12 / a.b.c, 15 / 8 columnas, 3 / NTX Notimex / 
Notiradar / 20 Minutos / Enterate / Diario Moreros / Enfoque Noticias / Pulso Político / Noticias 
mvs / Posta / Imagen Agropecuaria / Noticias Chihuahua / México Informa / Carta de México / 
Quadratin / Maru Rojas / Diario al momento / Al segundo / Hombres de Poder / Azteca Digital 
/ Radio Fórmula /  Tecnología Ambiental / Todo Texcoco / Índice Político / Al momento 

 
Serán afectados 4.5 millones de pequeños productores de granos básicos y 
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oleaginosas.- El sector campesino donde se agrupan los pequeños agricultores de 
granos básicos está en total indefensión, pues no sólo el gobierno federal los 
discrimina en la renegociación del TLCAN, sino que aflora también el presidente del 
Senado, Pablo Escudero, quien anunció que se reunirá con el sector empresarial 
encabezado por el Consejo Coordinador Empresarial, para conocer los comentarios 
y propuestas al respecto. Así lo manifestó el dirigente de la Comisión Ejecutiva del 
Movimiento Social por la Tierra, Francisco Chew Plascencia, tras afirmar que son 
alrededor de 4.5 millones de pequeños productores de granos básicos y 
oleaginosas los que quedarán a merced de las crecientes importaciones de estos 
productos con lo que los obligarán a dejar la producción de alimentos para el pueblo 
mexicano. Chew Plascencia argumentó que contrariamente a los discursos oficiales 
del Secretario de Agricultura, José Calzada, de Economía, Ildefonso Guajardo y el 
canciller, Luis Vldegaray, el TLCAN no ha beneficiado.- La Prensa, 3 

 

Marchan e instalan un plantón.-  Integrantes de organizaciones campesinas 
realizaron ayer una jornada de protestas en la Ciudad de México para exigir 
financiamiento a proyectos productivos, alto a los recortes presupuéstales para el 
campo y sacar el capítulo agropecuario de la renegociación del TLCAN. José Narro 
Céspedes, líder de la Coordinadora Nacional Plan de Ayala, afirmó que con el 
funcionario no lograron acuerdos significativos, pues sólo les agendaron reuniones 
con Rosario Robles, titular de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y 
Urbano, y con José Calzada Rovirosa, de la SAGARPA.- Metro, 11 / Reforma.com / 

Milenio.com 

 

Colima, ejemplo en transformación del campo.- Durante su visita a la entidad 
como parte del recorrido que realiza por las 33 delegaciones de la SAGARPA en el 
país, el coordinador general de Delegaciones, Ramiro Hernández García, destacó 
la operación de los programas y acciones que en Colima para impulsar la 
transformación del campo. Tras reconocer el trabajo del personal de SAGARPA 
Colima y convocar a redoblar esfuerzos en beneficio de los productores, expuso 
que pese a las restricciones económicas, Colima mantiene un nivel de apoyo en 
materia de programas y recursos para el campo. Durante su recorrido por la 
delegación, el funcionario federal destacó que hay un trabajo comprometido de 
quienes laboran en ella y en sintonía con lo que se busca por parte del gobierno 
federal para el campo mexicano. A su vez, reconoció al delegado de Colima Carlos 
Salazar Preciado tras hacer referencia en su entrega, fortaleza y compromiso con 
su responsabilidad al frente de la dependencia donde enfatizó que el secretario 
José Calzada Rovirosa también ha reconocido su desempeño. Antes de concluir, 
adelantó que el titular de SAGARPA tiene contemplado una gira de trabajo por la 
entidad y en breve se definirá la fecha. Por su parte, Salazar Preciado se 
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comprometió a seguir cumpliendo la política de presidente de la República Enrique 
Peña Nieto en materia del campo, con las instrucciones del secretario Calzada 
Rovirosa.- Ecos, 3 / Colima Noticias 

 

Caleidoscopio / Los fantasmas del PRI por Guillermina Gómora Ordóñez.- 
Rumbo a la XXII Asamblea Nacional del PRI, el próximo 12 de agosto, los fantasmas 
del tapado, el dedazo, la división, la desbandada y la corrupción rondan los trabajos 
previos, generando irritabilidad, suspicacias y temores de fractura. La alta 
probabilidad de que pueden perder de nuevo la Presidencia de la República en 
2018, si no presentan una oferta y un candidato sólido, los ha obligado a revisar sus 
estatutos y a cerrar filas. Muestra de ello es la reunión que sostuvo el dirigente 
tricolor, Enrique Ochoa Reza, con los ex gobernadores, quienes le expresaron sus 
temores sobre el método y perfil para elegir al candidato. Respecto de la militancia 
considera que se debe cuidar para que no se vaya, para que no se divida. Incluso 
maneja algunos nombres: José Narro, Enrique de la Madrid, José Calzada 
Rovirosa y José Antonio Meade, de quien dice: "maneja la economía, de aplauso". 
¡Órale! Y eso que Meade no es priísta.- Diario Imagen, 12 

 

MONITOREO 

 

Difundido el lunes 7 de agosto 2017 

  

SECRETARIO 

  

Se registraron 24   impactos del Boletín 280/17. “La ciencia y tecnología aplicada 

al campo permite a México ser más productivo y competitivo: José Calzada 

Rovirosa”. 

  

Portal de Internet: 24 

280/17. “La ciencia y tecnología aplicada al campo permite a México ser más 

productivo y competitivo: José Calzada Rovirosa”. La aplicación de ciencia, 

innovación y tecnología en el sector agroalimentario nacional permitió, en los últimos 

años, un crecimiento del 74 por ciento en la producción de alimentos, al pasar de 

162 millones de toneladas a 282 millones, así como un superávit en la balanza 

comercial de siete mil millones de dólares, señaló el secretario de Agricultura, 

Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación (SAGARPA), José Calzada 
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Rovirosa.Aseguró que en un balance general a raíz del Tratado de Libre Comercio 

de América del Norte (TLCAN), de 1994 a la fecha, se registran otros avances 

significativos como el crecimiento de 5.3 a siete millones de personas dedicadas a 

la producción en el campo y la incorporación de más mujeres y jóvenes 

emprendedores. Al inaugurar la Primera Jornada Nacional de Innovación 

Agroalimentaria, el titular de la SAGARPA afirmó que el Gobierno de la República 

fortalece las políticas públicas y programas para transitar de volumen a valor 

agregado en la producción de alimentos, orientar acciones para el desarrollo de 

productos que impactan en las finanzas nacionales, pero en especial, a mejorar la 

economía de los productores. Precisó que vamos por la ruta correcta, a través del 

acompañamiento del desarrollo tecnológico y capacitación para seguir creciendo, y 

enfatizó que "no le tengamos miedo a la competencia porque ésta nos hace 

superiores; hoy estamos mejor que hace 22 años". Ante investigadores, 

académicos, agroempresarios, jóvenes universitarios y funcionarios públicos, 

Calzada Rovirosa destacó como ejemplo de este crecimiento, el valor de las 

hortalizas que creció en estos años en mil por ciento y la carne de res en más del 

mil 100 por ciento, lo que es un logro de los productores. 
http://www.notimex.gob.mx/ntxnota/392334 

http://www.20minutos.com.mx/noticia/253008/0/produccion-de-alimentos-en-mexico-crecio-74-por-

ciento-secretaria-de-agricultura/ 

http://www.notiradar.com/noticia/nota,5852985/t,Producci%C3%B3n+de+alimentos+en+M%C3%A9xico

+creci%C3%B3+74+por+ciento%3A+Secretar%C3%ADa+de+Agricultura/ 

http://enteratede.com.mx/la-ciencia-y-tecnologia-aplicada-al-campo-permite-a-mexico-ser-mas-

productivo-y-competitivo-jose-calzada-rovirosa/ 

http://www.enfoquenoticias.com.mx/noticias/producci-n-de-alimentos-en-m-xico-creci-74-por-ciento-

secretar-de-agricultura 

https://www.diariodemorelos.com/noticias/producci%C3%B3n-de-alimentos-en-m%C3%A9xico-

creci%C3%B3-74-por-ciento-secretar%C3%ADa-de-agricultura 

http://www.pulsopolitico.com.mx/2017/08/produccion-de-alimentos-en-mexico-crecio-74-por-ciento-

secretaria-de-agricultura/ 

http://www.posta.com.mx/nacional/produccion-de-alimentos-en-mexico-crecio-74-secretaria-de-

agricultura 

http://www.noticiasmvs.com/#!/noticias/calzada-rovirosa-destaca-aumento-en-produccion-de-

alimentos-en-ultimos-anos-865 

http://imagenagropecuaria.com/2017/ciencia-tecnologia-aplicada-al-campo-genero-74-aumento-en-

produccion-alimentos-sagarpa/ 

http://noticiaschihuahua.mx/2017/08/07/la-ciencia-tecnologia-aplicada-al-campo-permite-a-mexico-

productivo-competitivo-jose-calzada-rovirosa/ 

http://mexicoinforma.mx/index.php/nacionales/25897-ciencia-y-tecnologia-aplicada-al-campo-permite-

ser-mas-productivo-calzada 

http://www.cartademexico.com/web/cn.php?id=19926 

https://mexico.quadratin.com.mx/aplicacion-ciencia-al-campo-vuelve-mexico-mas-competente-

http://www.notimex.gob.mx/ntxnota/392334
http://www.20minutos.com.mx/noticia/253008/0/produccion-de-alimentos-en-mexico-crecio-74-por-ciento-secretaria-de-agricultura/
http://www.20minutos.com.mx/noticia/253008/0/produccion-de-alimentos-en-mexico-crecio-74-por-ciento-secretaria-de-agricultura/
http://www.notiradar.com/noticia/nota,5852985/t,Producci%C3%B3n+de+alimentos+en+M%C3%A9xico+creci%C3%B3+74+por+ciento%3A+Secretar%C3%ADa+de+Agricultura/
http://www.notiradar.com/noticia/nota,5852985/t,Producci%C3%B3n+de+alimentos+en+M%C3%A9xico+creci%C3%B3+74+por+ciento%3A+Secretar%C3%ADa+de+Agricultura/
http://enteratede.com.mx/la-ciencia-y-tecnologia-aplicada-al-campo-permite-a-mexico-ser-mas-productivo-y-competitivo-jose-calzada-rovirosa/
http://enteratede.com.mx/la-ciencia-y-tecnologia-aplicada-al-campo-permite-a-mexico-ser-mas-productivo-y-competitivo-jose-calzada-rovirosa/
http://www.enfoquenoticias.com.mx/noticias/producci-n-de-alimentos-en-m-xico-creci-74-por-ciento-secretar-de-agricultura
http://www.enfoquenoticias.com.mx/noticias/producci-n-de-alimentos-en-m-xico-creci-74-por-ciento-secretar-de-agricultura
https://www.diariodemorelos.com/noticias/producci%C3%B3n-de-alimentos-en-m%C3%A9xico-creci%C3%B3-74-por-ciento-secretar%C3%ADa-de-agricultura
https://www.diariodemorelos.com/noticias/producci%C3%B3n-de-alimentos-en-m%C3%A9xico-creci%C3%B3-74-por-ciento-secretar%C3%ADa-de-agricultura
http://www.pulsopolitico.com.mx/2017/08/produccion-de-alimentos-en-mexico-crecio-74-por-ciento-secretaria-de-agricultura/
http://www.pulsopolitico.com.mx/2017/08/produccion-de-alimentos-en-mexico-crecio-74-por-ciento-secretaria-de-agricultura/
http://www.posta.com.mx/nacional/produccion-de-alimentos-en-mexico-crecio-74-secretaria-de-agricultura
http://www.posta.com.mx/nacional/produccion-de-alimentos-en-mexico-crecio-74-secretaria-de-agricultura
http://www.noticiasmvs.com/#!/noticias/calzada-rovirosa-destaca-aumento-en-produccion-de-alimentos-en-ultimos-anos-865
http://www.noticiasmvs.com/#!/noticias/calzada-rovirosa-destaca-aumento-en-produccion-de-alimentos-en-ultimos-anos-865
http://imagenagropecuaria.com/2017/ciencia-tecnologia-aplicada-al-campo-genero-74-aumento-en-produccion-alimentos-sagarpa/
http://imagenagropecuaria.com/2017/ciencia-tecnologia-aplicada-al-campo-genero-74-aumento-en-produccion-alimentos-sagarpa/
http://noticiaschihuahua.mx/2017/08/07/la-ciencia-tecnologia-aplicada-al-campo-permite-a-mexico-productivo-competitivo-jose-calzada-rovirosa/
http://noticiaschihuahua.mx/2017/08/07/la-ciencia-tecnologia-aplicada-al-campo-permite-a-mexico-productivo-competitivo-jose-calzada-rovirosa/
http://mexicoinforma.mx/index.php/nacionales/25897-ciencia-y-tecnologia-aplicada-al-campo-permite-ser-mas-productivo-calzada
http://mexicoinforma.mx/index.php/nacionales/25897-ciencia-y-tecnologia-aplicada-al-campo-permite-ser-mas-productivo-calzada
http://www.cartademexico.com/web/cn.php?id=19926
https://mexico.quadratin.com.mx/aplicacion-ciencia-al-campo-vuelve-mexico-mas-competente-sagarpa/
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sagarpa/ 

http://marurojasenformula.com/la-ciencia-y-tecnologia-aplicada-al-campo-permite-a-mexico-ser-mas-

productivo-y-competitivo-calzada-rovirosa/ 

https://diarioalmomento.com/la-ciencia-y-la-tecnologia-aplicada-al-campo-permite-a-mexico-ser-mas-

productivo-y-competitivo-jose-calzada-rovirosa-e3TQwe3jE2NQ.htm   

https://www.hombresdelpoder.com/noticia.php?id=44323 

http://alsegundo.mx/principal/la-ciencia-y-tecnologia-aplicada-al-campo-permite-a-mexico-ser-mas-

productivo-y-competitivo-jose-calzada-rovirosa/ 

https://azteca.digital/2017/08/07/produccion-de-alimentos-en-mexico-crecio-74-por-ciento-secretaria-

de-agricultura/ 

http://www.radioformula.com.mx/notas.asp?Idn=704020&idFC=2017 

https://tecnologiaambiental.mx/2017/08/07/ciencia-tecnologia-alimentos-sagarpa/ 

https://todotexcoco.com/la-ciencia-y-la-tecnologia-aplicada-al-campo-permite-a-mexico-ser-mas-

productivo-y-competitivo-jose-calzada-rovirosa-e3TQwe3jE2NQ.htm 

http://www.indicepolitico.com/tecnologia-en-el-campo-permitira-a-mexico-ser-mas-productivo-sagarpa/ 

http://almomento.mx/campo-mas-productivo/ 

  

Instalan campesinos plantón en Bucareli 

Tras reunirse con René Juárez Cisneros, subsecretario de Gobierno de la 

Secretaría de Gobernación (Segob), organizaciones campesinas decidieron instalar 

un plantón en Avenida Bucareli. José Narro Céspedes, líder de la Coordinadora 

Nacional Plan de Ayala (CNPA), afirmó que con el funcionario no lograron acuerdos 

significativos. Expuso que en el encuentro solamente les agendaron reuniones con 

Rosario Robles, titular de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano 

(Sedatu) y con José Calzada Rovirosa, de la Secretaría de Agricultura, 

Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación (Sagarpa). Los encuentros 

están programados para hoy a las 18:00 horas en Sedatu y a las 19:00 horas en 

Sagarpa. Por ello, los inconformes marcharán a las 17:15 horas de Bucareli a las 

oficinas de Sedatu, ubicadas en Reforma. Para mañana a las 12:00 horas prevén 

marchar de Bucareli a las oficinas del Fideicomiso Fondo Nacional de Habitaciones 

Populares (Fonhapo), ubicadas en Insurgentes. 
http://www.reforma.com/aplicaciones/articulo/default.aspx?Id=1180153 

http://www.milenio.com/df/marcha-campesinos-bucareli-morelos-gobernacion-campo-

noticias_milenio_0_1007299569.html 

http://web.zocalo.com.mx/reforma/detail/instalan-campesinos-planton-en-bucareli 

  

Campesinos de distintos estados del país instalaron un plantón en la Segob 

Síntesis: Campesinos de distintos estados del país instalaron un plantón en la 

Segob para exigir un aumento a los programas del campo y sacar el tema 

agropecuario de la renegociación del TLCAN; también exigen una mesa con José 

Calzada Rovirosa, titular de Sagarpa. 

https://mexico.quadratin.com.mx/aplicacion-ciencia-al-campo-vuelve-mexico-mas-competente-sagarpa/
http://marurojasenformula.com/la-ciencia-y-tecnologia-aplicada-al-campo-permite-a-mexico-ser-mas-productivo-y-competitivo-calzada-rovirosa/
http://marurojasenformula.com/la-ciencia-y-tecnologia-aplicada-al-campo-permite-a-mexico-ser-mas-productivo-y-competitivo-calzada-rovirosa/
https://diarioalmomento.com/la-ciencia-y-la-tecnologia-aplicada-al-campo-permite-a-mexico-ser-mas-productivo-y-competitivo-jose-calzada-rovirosa-e3TQwe3jE2NQ.htm
https://diarioalmomento.com/la-ciencia-y-la-tecnologia-aplicada-al-campo-permite-a-mexico-ser-mas-productivo-y-competitivo-jose-calzada-rovirosa-e3TQwe3jE2NQ.htm
https://www.hombresdelpoder.com/noticia.php?id=44323
http://alsegundo.mx/principal/la-ciencia-y-tecnologia-aplicada-al-campo-permite-a-mexico-ser-mas-productivo-y-competitivo-jose-calzada-rovirosa/
http://alsegundo.mx/principal/la-ciencia-y-tecnologia-aplicada-al-campo-permite-a-mexico-ser-mas-productivo-y-competitivo-jose-calzada-rovirosa/
https://azteca.digital/2017/08/07/produccion-de-alimentos-en-mexico-crecio-74-por-ciento-secretaria-de-agricultura/
https://azteca.digital/2017/08/07/produccion-de-alimentos-en-mexico-crecio-74-por-ciento-secretaria-de-agricultura/
http://www.radioformula.com.mx/notas.asp?Idn=704020&idFC=2017
https://tecnologiaambiental.mx/2017/08/07/ciencia-tecnologia-alimentos-sagarpa/
https://todotexcoco.com/la-ciencia-y-la-tecnologia-aplicada-al-campo-permite-a-mexico-ser-mas-productivo-y-competitivo-jose-calzada-rovirosa-e3TQwe3jE2NQ.htm
https://todotexcoco.com/la-ciencia-y-la-tecnologia-aplicada-al-campo-permite-a-mexico-ser-mas-productivo-y-competitivo-jose-calzada-rovirosa-e3TQwe3jE2NQ.htm
http://www.indicepolitico.com/tecnologia-en-el-campo-permitira-a-mexico-ser-mas-productivo-sagarpa/
http://almomento.mx/campo-mas-productivo/
http://www.reforma.com/aplicaciones/articulo/default.aspx?Id=1180153
http://www.milenio.com/df/marcha-campesinos-bucareli-morelos-gobernacion-campo-noticias_milenio_0_1007299569.html
http://www.milenio.com/df/marcha-campesinos-bucareli-morelos-gobernacion-campo-noticias_milenio_0_1007299569.html
http://web.zocalo.com.mx/reforma/detail/instalan-campesinos-planton-en-bucareli
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07/08/2017 Televisión: Milenio Noticias Noche 1ra con Alejandro Domínguez, 120 (IZZI) Paga, 20:20 hrs. 

http://testigos.intelicast.co/2017/08Agosto17/Imagenes_07082017/07082017026845nc.mp4  

  

Expone Coordinación de delegaciones de Sagarpa a Colima como ejemplo en 

agricultura tecnificada 

*La agricultura especializada en el estado se ha convertido en factor importante para 

las exportaciones 

Durante su visita a la entidad como parte del recorrido que realiza a las 33 

delegaciones de la Sagarpa en el país, el coordinador general de delegaciones 

Ramiro Hernández García destacó la operación de los programas y acciones que 

en Colima se ejecutan para impulsar la transformación del campo. Sobre el 

particular, destacó que gracias a los programas de la dependencia y la coordinación 

estrecha con el gobernador Ignacio Peralta han logrado cambiar el volumen de 

producción con valor, desarrollando agricultura especializada y altamente 

tecnificada que se ha convertido en factor importante para las exportaciones. Tras 

reconocer el trabajo del personal de Sagarpa Colima y convocar a redoblar 

esfuerzos en beneficio de los productores, expuso que pese a las restricciones 

económicas Colima mantiene un nivel de apoyo en materia de programas y recursos 

para el campo. Hernández García ejemplificó el Programa de Incentivos para 

Productores de Maíz y Frijol (PIMAF), al indicar que en 2016 no se benefició Colima 

pero este año se logró una cobertura de mil 100 hectáreas, acciones similares para 

la ganadería y fomento a la agricultura donde también se tuvieron apoyos 

importantes. Abundó que los programas estratégicos de la Sagarpa tienen apoyo 

importante en el estado ya que se han venido aprovechando de forma positiva, por 

lo que dijo tener la expectativa que al cierre de 2017 los programas se ejecutarán 

sin problemas. Durante su recorrido por la delegación, el funcionario federal destacó 

que hay un trabajo comprometido de quienes laboran en ella y en sintonía con lo 

que se busca por parte del Gobierno Federal para el campo mexicano. A su vez, 

reconoció al delegado de Colima Carlos Salazar Preciado tras hacer referencia en 

su entrega, fortaleza y compromiso con su responsabilidad al frente de la 

dependencia donde enfatizó que el secretario José Calzada Rovirosa también ha 

reconocido su desempeño. 
http://www.colimanoticias.com/expone-coordinacion-de-delegaciones-de-sagarpa-a-colima-como-ejemplo-en-agricultura-

tecnificada/  

   
SAGARPA 

http://testigos.intelicast.co/2017/08Agosto17/Imagenes_07082017/07082017026845nc.mp4
http://www.colimanoticias.com/expone-coordinacion-de-delegaciones-de-sagarpa-a-colima-como-ejemplo-en-agricultura-tecnificada/
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Juez prohíbe importación de papas de EU a México 

Productores de Sinaloa promovieron un amparo ante las importaciones ya que 

temían que sus cultivos se infectaran con plagas provenientes de Estados Unidos, 

informó el Consejo de la Judicatura Federal en un comunicado. Un juez federal 

emitió una inusual sentencia que prohíbe la importación de papas estadounidenses 

con el argumento de que tales importaciones violan la soberanía alimentaria de 

México y su derecho a un medioambiente saludable, informó el Consejo de la 

Judicatura Federal en un comunicado. Productores de Sinaloa promovieron un 

amparo porque temían que la importación de papas conllevara la propagación de 

63 plagas existentes en Estados Unidos y que podrían afectar sus cultivos. La 

sentencia indica que las autoridades agrícolas mexicanas no usaron las barreras 

fitosanitarias reconocidas internacionalmente para evitar plagas y utiliza un criterio 

novedoso al analizar el interés legítimo de la colectividad ante el riesgo en el que 

está su derecho a un medioambiente adecuado. La Secretaría de Agricultura, 

Ganadería y Pesca (Sagarpa) no hizo ningún comentario inmediato a la sentencia. 
http://www.elfinanciero.com.mx/economia/juez-prohibe-importacion-de-papas-de-eu-a-mexico.html 

https://www.sdpnoticias.com/economia/2017/08/07/ordena-juez-prohibir-entrada-de-papa-de-eu-a-

mexico 

Entrevista a Enrique Sánchez Cruz, director en jefe de Senasica, sobre la 

prohibición a la entrada de papa fresca proveniente de EU 

07/08/2017 Televisión: Financiero TV 17:00 con Lucero Álvarez, 151 (IZZI) Paga, 17:22 hrs 

Lucero Álvarez, conductora: A unos días de que inicie esta renegociación del 

TLCAN, la semana pasada se supo que el juez de los Mochis, Sinaloa, hablamos 

de José Francisco Pérez Mier, declaró inconstitucional la importación de papa fresca 

de Estados Unidos al argumentar que existe un riesgo a la biodiversidad y también 

a la contaminación del suelo, por la amenaza de la propagación de unas 63 plagas 

identificadas. La Secretaría de Agricultura informó que no es una sentencia 

definitiva, que sería revisada por un tribunal colegiado, por lo que se mantendría 

atenta a las resoluciones posteriores. Saludo también hoy en la línea, a Enrique 

Sánchez Cruz, director en jefe del Servicio Nacional de Sanidad Inocuidad y Calidad 

Agroalimentaria. Qué tal, muy buenas tardes. 

Enrique Sánchez Cruz, director en jefe del Senasica, ESC: Hola Lucero, buenas 

tardes, gusto saludarte. Estoy a tus órdenes. 

http://www.elfinanciero.com.mx/economia/juez-prohibe-importacion-de-papas-de-eu-a-mexico.html
https://www.sdpnoticias.com/economia/2017/08/07/ordena-juez-prohibir-entrada-de-papa-de-eu-a-mexico
https://www.sdpnoticias.com/economia/2017/08/07/ordena-juez-prohibir-entrada-de-papa-de-eu-a-mexico
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Lucero Álvarez: Gracias. Los productores afirman que la importación pone en 

peligro sus cultivos, ¿cuáles serían los riesgos para México y qué medidas se 

tomarían en caso de que continúen esas importaciones de ese producto desde 

Estados Unidos? 

Enrique Sánchez Cruz: El tema es que al momento no estamos permitiendo la 

exportación de Estados Unidos de papa fresca para consumo a México; se importa 

papa procesada, papa cortada, papa cocida, papa en harinas y la papa fronteriza 

de México sigue recibiendo desde hace 12 años, papa para consumo, fresca de 

Estados Unidos. 

El tema es que la papa, de que la estamos hablando, Lucero, es muy importante 

para (inaudible) y comentar es que es para consumo, no es para siembra, si fuera 

para siembra, el riesgo sanitario persistiría porque finalmente la sanidad, México 

tiene una máxima: La sanidad no se negocia. 

Si la condición sanitaria de las papas se cumple, pueden importarse a México, en 

este caso en particular, el protocolo que se estableció con los Estados Unidos el 

año pasado, fue para papa para consumo, no para siembra. Y esa es la situación 

que tenemos ahorita. 

Los productores promovieron su amparo, ese tema esa parte, yo no lo veo; pero 

este otro tema no significaría riesgo porque la papa no te la come cruda, la papa 

para comértela la cueces y el mejor tratamiento cuarentenario, para cualquier 

enfermedad que pudiera existir entre la cocción a la que es sometida un producto 

que te vas a comer. O a someter a industria. 

Lucero Álvarez: Bien en el marco del TLCAN, hace tiempo Estados Unidos solicitó 

a México una negociación para exportar papas acá a nuestro país, con esa 

negociación México también exportaría papas Estados Unidos. ¿Esto ocurrió? 

Enrique Sánchez Cruz: De hecho esta negociación es muy interesante, Lucero, 

porque es bilateral, se habla en ambos sentidos. México podría exportar papa fresca 

para consumo a Estados Unidos y Estados Unidos podría exportar papa fresca para 

consumo a México. Lo que sé, es que en este momento, este proceso está 

suspendido por los amparos que tuvieron los productores mexicanos, que están en 

su derecho y los respetamos, pero que seguirá este trámite normal, lo jurídico. Lo 

técnico está protocolizado, establecido, cuando el sistema judicial decida qué va a 

pasar, el protocolo se reactiva y la papa pueda ingresar a México consumo. 

Lucero Álvarez: Enrique, gracias por la plática. Un abrazo. 

Enrique Sánchez Cruz: Lucero, buenas tardes, hasta luego. Que estés bien. 
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Lucero Álvarez: Platicamos con Enrique Sánchez, de Senasica. 
07/08/2017 Televisión: Financiero TV 17:00 con Lucero Álvarez, 151 (IZZI) Paga, 17:22 hrs. 

http://testigos.intelicast.co/2017/08Agosto17/Imagenes_07082017/07082017023998nc.mp4 

Entrevista a Enrique Sánchez Cruz, director en jefe del Senasica, sobre el tema 

de la papa procedente de EU 
07/08/2017 Radio: Enfoque Financiero con Alicia Salgado, 100.1 Mhz. FM, 19:43 hrs. 

  

Alicia Salgado, locutora: Nuestra siguiente entrevista, Paco, es Enrique Sánchez 

Cruz, director en jefe del Senasica, del Servicio Nacional de Sanidad, Inocuidad y 

Calidad Agroalimentaria, Senasica, el antivirus. ¿Cómo estás, Enrique? 

Enrique Sánchez Cruz, director en jefe del Senasica: Hola, Alicia, buenas tardes, 

mucho gusto saludarte. Bien, afortunadamente, trabajándole fuerte por este bello 

país, a tus órdenes. 

Alicia Salgado: Hay un tema ahí que salió la semana pasada, de la papa 

procedente de Estados Unidos y el riesgo de propagación de 63 plagas 

cuarentenarias en detrimento del campo mexicano. ¿Sí? 

Enrique Sánchez Cruz: Te comento, Alicia, no es un tema nuevo; ya lo platicamos 

algunas veces tú y yo. Mira, el tema el protocolo original de este, papa fresca para 

siembra México no está importando porque sí hay un riesgo sanitario para siembra. 

Pero la papa que nos ocupa en este caso es papa para consumo, que trae un 

procedimiento y un análisis de riesgo que se hace sistemáticamente con los países 

que vas a importar o del que vas a exportar, de sobre temas específicos; es el caso 

de la papa. 

El tema de este producto, cuando lo sometes a un tratamiento cuarentenaria, en 

este caso, vendría empacado en bolsas, específicamente para consumo, no para 

siembra, vendría lavado con antibrotante, como ya te lo he platicado en el protocolo 

que se firmó del año pasado con la autoridad norteamericana; pero los paperos 

mexicanos, en su derecho, se ampararon contra el procedimiento y ahorita estamos 

en ese paso. 

El tema no es nuevo, es un tema ya de un año y medio, dos años y estamos ahí 

pero… 

Alicia Salgado: La papa para consumo es, después de que la siembras la retiras 

del campo, o ¿a poco ahí no te pega la plaga? 

Enrique Sánchez Cruz: Si va para consumo no, porque la vas a coser, no te la 

comes cruda, la papa ni nada de vegetales salvo algunos sí te los puedes comer 

http://testigos.intelicast.co/2017/08Agosto17/Imagenes_07082017/07082017023998nc.mp4
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crudos; pero la papa, por fuerza, tienes que cocerla. Y la cocción, mi querida Alicia, 

es el tratamiento cuarentenario más eficaz para destruir plagas, nematodos, 

bacterias, virus, lo que pudiera venir. 

Es como una pasteurización, la cueces, la pelas y te la comes, en términos llanos. 

Alicia Salgado: Entonces el riesgo no existe. 

Enrique Sánchez Cruz: El riesgo es mínimo… 

Alicia Salgado: Pero ganaron los, pero se ganó. 

Enrique Sánchez Cruz: El único riesgo detectado en análisis de riesgo es que se 

desviara para siembra parte de ese producto; pero el desvío para siembra, la gente 

se va a consumir, no siembra, se la come. Si alguien la lleva para siembra, sería 

delito en ese caso particular, que no es el caso que estamos analizando en este 

momento. 

El protocolo técnico que se firmó con los compañeros de los Estados Unidos, con 

los técnicos de los Estados Unidos, tiene bases científicas técnicas y se aplican 

análisis de reducción de riesgos, y es el mecanismo que seguimos. En este 

momento, el esquema de reducción de riesgos es que viene para consumo, no para 

siembra y que en el consumo se cuece y se evita cualquier infección de plagas. 

Alicia Salgado: Ahora, el juez séptimo de distrito de Sinaloa determinó que no, o 

sea, que no puede entrar papa fresca. 

Enrique Sánchez Cruz: De hecho no está entrando, no hemos importado papa 

fresca ni para consumo… 

Alicia Salgado: Desde hace mucho rato, ¿no? 

Enrique Sánchez Cruz: Sí, no. Se importa precocida, se importa cortada, se 

importa en puré, en harina y la franja fronteriza de nuestro país sí recibe papa por 

los tratados comerciales. Las franjas fronterizas tienen un tratado diferenciado y eso 

nos hace un comercio más amplio, más abierto para los abastos fronterizos en 

ambos lados de la frontera. 

Alicia Salgado: Si yo me como la papa, no me enfermo; solo engordo. 

Enrique Sánchez Cruz: No, la papa es un excelente alimento, como todo. 

Alicia Salgado: Todos los tubérculos. 

Enrique Sánchez Cruz: Con medida nada más, amiga mía; lavarla muy bien, 

cocerla muy bien, lavarse muy bien las manos y comer acompañado, es lo mejor. 

Alicia Salgado: Con mi marido. 

Enrique Sánchez Cruz: Eso, así debe ser. 

Alicia Salgado: Eso es comer acompañado. 



SÍNTESIS INFORMATIVA   

 

 

Enrique Sánchez Cruz: Así es, mi querida Alicia. No, yo lo que te comento es que 

en México, y tú lo sabes, te lo he platicado, me has dado la oportunidad de hablar 

contigo varias veces, y en estas charlas, la sanidad no es negociable; pero tiene un 

procedimiento de análisis de riesgo y es el que hemos sometido todos los productos. 

México tiene mercado con 160 países, y en esos 160 países hay protocolos que 

cumplimos cabalmente la regulación internacional que mandata bajar el riesgo para 

que el mercado pueda hacerse con tranquilidad y con seguridad de alimentos sanos 

e inocuos. 

Alicia Salgado: Con esta información nos quedamos y seguramente en tus manos. 

Enrique Sánchez Cruz, director general del Servicio Nacional de Sanidad, Inocuidad 

y Calidad Agroalimentaria. No hay ninguna problemática con la papa fresca, sin 

embargo hay una decisión de juez, no se está importando, pero de cualquier manera 

no hay riesgo de propagación de plagas cuarentenarias en nuestros estómagos, así 

es de que podemos seguir comiendo papa. 

Enrique Sánchez Cruz: Sin duda. 

Alicia Salgado: Muchas gracias. 

Enrique Sánchez Cruz: Cuídate mucho. Muchas gracias. 

Alicia Salgado: Hasta luego. 

Enrique Sánchez Cruz: Buena tarde, hasta luego. 
07/08/2017 Radio: Enfoque Financiero con Alicia Salgado, 100.1 Mhz. FM, 19:43 hrs. 

http://testigos.intelicast.co/2017/08Agosto17/Imagenes_07082017/07082017026403nc.mp3 

  

Distrito de Coixtlahuaca, ejemplos de recuperación de suelo: CONAZA 

El delegado regional de la comisión Nacional de Zonas Áridas (CONAZA), José 

Isidro Martínez Pastelín, dio a conocer que la recuperación de los suelos en la 

Mixteca ha sido paulatina a través de los años, mediante acciones de reforestación, 

obras de retención de suelo y almacenamiento de agua, en todos los municipios de 

la región. Señaló que la principal evidencia de la recuperación de los suelos, son los 

municipios del distrito de Coixtlahuaca, donde se encontraban los más degradados, 

pero a través de una cultura dirigida de reforestación, ahora son el ejemplo de la 

transformación del paisaje. Mencionó que la CONAZA como instancia ejecutora de 

los componentes que integran el programa de desarrollo rural que tiene a su cargo 

la Secretaría de Agricultura, Ganadería, Pesca y Alimentación (SAGARPA), tiene 

como objetivo principal el desarrollo rural y mejoramiento de los productores 

agropecuarios que habitan en las localidades y municipios de alta marginación en 

zonas áridas y semiáridas de la región. Bajo este concepto se han realizado obras 

http://testigos.intelicast.co/2017/08Agosto17/Imagenes_07082017/07082017026403nc.mp3
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de infraestructura para la captación y almacenamiento de agua para el uso agrícola, 

como ollas de agua, tanques o represas, así como las obras destinadas a la 

recuperación del suelo, en los cuales se han invertido en la mixteca 52 millones de 

pesos durante el 2016. Martínez Pastelín también añadió que la CONAZA, dentro 

del componente PRODEZ, ha invertido otros 19 millones de pesos para fortalecer 

la actividad de proyectos productivos, como invernaderos de jitomate, y ha apoyado 

a productores de mezcal y miel, entre otros. Indicó que debido a la temporada de 

lluvias, no se pueden ejecutar los proyectos, es por eso que para el ejercicio 2017, 

la dependencia está en la etapa de definición y priorización de obras, analizando los 

proyectos que reúnan los requisitos que establecen las reglas de operación que 

emite la SAGARPA y que deban ser atendidos de acuerdo con el presupuesto. 
http://e-oaxaca.com/nota/2017-08-07/mixteca/distrito-de-coixtlahuaca-ejemplos-de-recuperacion-de-suelo-conaza 

  

Enramada 

Acéfala. La falta de preocupación por hacer llevar su trabajo en bien de la función y 

de las acciones de gobierno es evidente y es que en Angostura, pareciera que lo 

que menos interesa al alcalde, José Manuel “Chenel” Valenzuela López es tener un 

buen manejo de la agenda a través de su director de Comunicación Social, Manuel 

Mariscal, quien no saca del apuro nunca, si se le pregunta si hay agenda la 

respuesta es: ¡No sé, dejé preguntar!, ¡no me han avisado!, y si los eventos ya 

pasaron, nunca está presente y no resuelve nada. Si bien es cierto que la sola 

imagen y popularidad del alcalde se mueven por sí sola, la realidad es que las pocas 

acciones de gobierno que se llegan a ejecutar lo que menos importa al 

departamento de comunicación social es promover cualquier acción de gobierno. 

Falta que alguien le avise que no es sólo relax ni socialité sino un departamento 

fundamental para el gobierno municipal…….. 

Los depredadores. Son los productores de Sinaloa quienes siempre están 

exigiendo más apoyos, que se les pague mejor la tonelada de maíz en su caso entre 

otras muchas cosas más, sin embargo ellos son los principales contaminadores de 

la tierra cuando se llega la temporada de hacer las fumigaciones correspondientes. 

La Junta Local de Sanidad Vegetal del Valle del Évora que encabeza Mario Urías 

Cuadras, en dos años ha logrado recolectar alrededor de 108 toneladas de envases 

que transportan los químicos que se le vierten a la siembra, y cabe destacar que 

por cada uno de estos recipientes quedan tirados en los canales y drenes son 

muchos animales que pueden morir intoxicados. Ahora bien, será necesario que el 

mismo gobierno, mediante las dependencias como Sagarpa, Semarnat y todas las 

http://e-oaxaca.com/nota/2017-08-07/mixteca/distrito-de-coixtlahuaca-ejemplos-de-recuperacion-de-suelo-conaza
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involucradas con el medio ambiente, la flora y la fauna tengan que imponer que para 

aquel productor que espere un apoyo deba tener todo en regla como primer paso y 

segundo pero muy importante, hacerle una revisión para saber que tanto ha 

contaminado y ese será el parte aguas para evitar tantos problemas, los productores 

están pasando por problemas serios, pero siempre están en el ojo del huracán por 

la quema de soca y la contaminación que queda durante el periodo de siembra…… 
https://www.debate.com.mx/opinion/Enramada-20170806-0345.html   

  

Tercer Piso 

Sin accionar. Los índices delictivos como robos, asaltos y otros tantos van al alza y 

parece que están imparables en el municipio de Guasave, pero aparentemente esto 

no le preocupa mucho a la alcaldesa Diana Armenta, quien en lugar de actuar al 

respecto y mejorar la seguridad de los guasavenses, solamente aborda rubros en 

donde sí hay negocio de por medio, como lo es la adquisición de las lámparas LED, 

que tanto criticó en la administración pasada y que recientemente acaban de 

aprobar, como también los cambios en los semáforos de la ciudad que se hacen 

con el presupuesto del programa federal Fortamun que va destinado para mejorar 

el equipamiento y los salarios de los elementos policiacos, que tampoco parece que 

les vayan a llegar……… 

Quietecitos. Los líderes de las organizaciones de productores «apechugaron» el 

precio que al final quedó para el maíz y el trigo de 3 mil 800 y 4 mil 900 pesos, 

respectivamente. Pese a los aspavientos que algunos hicieron desde hace meses, 

a los que se sumaron en los últimos días los dirigentes cenecistas, encabezados 

por Ana Cecilia Moreno Romero, ya se «desinflaron». Lo que les quedaba de aliento 

lo arrojaron cuando se echaron para atrás en la movilización que habían acordado 

realizar en la Ciudad de México. Y todavía se atrevieron a criticar a Serapio Vargas, 

presidente de la Unión Regional Agrícola de Sinaloa, porque se fue con su gente a 

tomar la Sagarpa en la capital de la República y a realizar un plantón en la 

Secretaría de Hacienda. En la Sagarpa les dijeron que el problema estaba en 

Hacienda, y ahí que en Sagarpa. El caso es que Serapio no consiguió nada para 

beneplácito de los líderes que se «rajaron». ¿O qué va a hacer ahora el líder de los 

trigueros del valle de El Carrizo, Baltazar Hernández Encinas?, ¿o Ana Cecilia 

Romero? Nada, como los otros. 
https://www.debate.com.mx/opinion/Tercer-Piso-20170807-0009.html 

http://www.notimex.gob.mx/ntxnota/392162 

  

https://www.debate.com.mx/opinion/Enramada-20170806-0345.html
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  SECRETARÍA 
  

Pide la CNPA sacar del TLC el capítulo agropecuario. -En el contexto del 138 
aniversario del natalicio de Emiliano Zapata, integrantes de la Coordinadora 
Nacional Plan de Ayala (CNPA) "marcharon desde el Ángel de la Independencia a 
la Secretaría de Gobernación, donde una comisión fue recibida por el subsecretario 
de Gobierno, René Juárez. José Narro Céspedes, líder de la agrupación, precisó 
que son cuatro las demandas principales: que se saque el capítulo agropecuario del 
TLCAN; no a los recortes presupuéstales; el establecimiento de un presupuesto 
"digno" para el campo en 2018, y la no intervención en asuntos de otros países, en 
relación con la postura tomada por el gobierno sobre Venezuela Narro Céspedes 
informó a los campesinos que se encontraban en plantón a las afueras de 
Gobernación, que se calendarizaron una serie de reuniones con los titulares de 
SAGARPA, Sedatu y Sedesol, y les confirmarán fecha y hora para reunirse con los 
titulares de Hacienda y de Economía.-La Jornada 10 

  

Actividad primaria aumenta 15.9 % en Querétaro. -El campo queretano muestra 
una recuperación, al registrar el mayor crecimiento de las actividades primarias en 
más de dos años. Durante el primer trimestre del año, reportaron una variación de 
15.9%, siendo la actividad económica de mayor crecimiento en dicho periodo; 
además de recuperarse de la caída de 13.4%, del lapso anterior (cuarto trimestre 
del 2016), expone el Indicador Trimestral de la Actividad Económica Estatal 
(ITAEE). El crecimiento de los primeros tres meses del año en las actividades 
primarias, representa uno de los más altos en los más de dos años, desde el cuarto 
trimestre del 2014, cuando llegó a 31.2%, de acuerdo con el ITAEE del Instituto 
Nacional de Estadística y Geografía.  Tan sólo en el 2016 el valor de la producción 
pecuaria del estado creció 7% (1,630.4 millones de pesos), pasando de un valor de 
23,373.5 millones de pesos en el 2015 a 25,004.0 millones, de acuerdo con 
información de la SAGARPA.-El Economista 41 

  

BC pretende ser líder en productos del mar.-Baja California se apuntala para 
convertirse en líder de exportación en productos del mar, pero además los planes 
del gobierno local son los de reforzar la industria no sólo al interior del país ni con 
Estados Unidos, sino también con otros mercados internacionales como el asiático. 
En fechas recientes, la SAGARPA informó sobre su exposición de la producción 
mexicana marítima y, entre los productos, destacaron los de la entidad. "Con la 
finalidad de promover la exportación de alimentos frescos de origen mexicano a 
Japón, la Secretaría de Pesca y Acuacultura (Sepesca) impulsa la participación de 
productores mexicanos en la misión comercial de productos del mar que se realizará 
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del 19 al 26 de agosto en Tokio, en el marco de la feria Japan International Seafood 
& Technology Expo", dice el escrito. 

  

Rehabilitan el rastro municipal. -En los últimos meses se han estado realizando 
mejoras en las instalaciones del Rastro Municipal de Cihuatlán, por un lado para 
cumplir con lineamientos y normas oficiales, y por el otro, para garantizar la calidad 
e higiene de los productos cárnicos para la población. Explicó que se tienen en 
reparación la sierra de pecho, que es otro de los requisitos que pide la SAGARPA, 
y las normas mexicanas, por lo cual poco a poco se ha ido equipando el rastro sin 
que nos falte algún punto por parte de las autoridades. -Correo de Manzanillo 7 

  

Renovarán Consejo de Productores de Algodón en Baja California. -Los 
productores de Algodón de Baja California, elegirán el próximo 23 de agosto a los 
representantes que podrán participar para ocupar un puesto en la nueva mesa- 
directiva del Consejo Estatal de Productores de Algodón de Baja California, por el 
período 2017-2019, así lo dio a conocer el delegado de la SAGARRA en la entidad, 
Guillermo Aldrete Haas. Destacó que de conformidad con la cláusula séptima, 
octava, novena y décima de los estatutos del propio Consejo, los algodoneros de la 
región deberán de elegir a las personas que ocuparán el puesto de Presidente, 
Secretario, Tesorero y respectivas Vocales, por los siguientes 2 años. El participante 
deberá contar con Cédula de Identificación Fiscal (RFC); Identificación oficial con 
fotografía; En el caso de ser beneficiario de los Programas de la SAGARPA y 
SEFOA no tener incumplimientos en los requisitos establecidos. -Monitor Económico 

17 

  

El Alimento de Mascotas Debe Traer el Registro SAGARPA. -Es importante que 
siempre verifiques que el alimento de tu mascota se encuentre registrado ante la 
SAGARPA, al igual que los alimentos que consumimos los humanos, el de los 
animales, especialmente perros y gatos, pero también para aves, hurones, 
chinchillas, roedores, peces y animales de granja, debe cumplir con ciertos 
requisitos que garanticen su sanidad e inocuidad con el fin de evitar problemas en 
su salud. En los productos veterinarios, se elaboran y establecen los procesos de 
registro y autorización de productos químicos, alimenticios de uso o consumo 
animal, a fin de verificar las especificaciones de producción calidad, seguridad e 
inocuidad, en apoyo a las campañas zoosanitarias, la sanidad animal y la inocuidad 
alimentaria. En México, el encargado de certificar y registrar este tipo de alimentos 
es la SAGARPA, a través del SENASICA, de lo contrario no se podrían 
comercializar productos veterinarios en el país y en el extranjero, además de que 
representaría un riesgo para la salud animal y por lo tanto a la salud humana. –El 

Valle 3 
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Sigue embargo de papa de EU/ Alberto Barranco.- De acuerdo con el togado, 
titular del juzgado séptimo de Distrito, José Francisco Pérez Mier, son contrarias a 
la Constitución las reformas a Ley Federal de Sanidad Vegetal bajo cuyo manto se 
permitía el ingreso. El borrón y cuenta nueva fue objetado por la Confederación 
Nacional de Productores de Papa (Conpapa), al considerar que los riesgos, seguían 
latentes, colocándose en peligro la producción alterna a la siembra del tubérculo, 
por ejemplo, chile, berenjena y tabaco. En el escenario, Con papa, encabezada 
entonces por el actual presidente del Consejo Nacional Agropecuario, Bosco de la 
Vega, inició una guerra de desplegados contra el gobierno. Al calce se colocaron 
las rúbricas de la subsecretaria de Industria y Comercio, Lorenza Martínez 
Trigueros, además de un funcionario de Agricultura, Javier Trujillo Araiza, y el 
presidente, entonces, del Consejo Nacional Agropecuario, Carlos Cortés García.- El 

Universal, 4 

 

Césped, negocio verde (Agronegocios primera parte). -Para el caso del césped, 
existe una gran variedad de éstos, los cuales responden a diferentes condiciones 
climatológicas y edáficas; sin embargo, un tipo de pasto muy diseminado a nivel 
mundial es el Stenotaphrwn secundatum, comúnmente conocido como pasto San 
Agustín, aunque también recibe los nombres de gramón, lastón, gramillón, grama 
catalana, grama americana, hierba de San Agustín, grama dulce, pasto colchon o 
pasto alfombra. Se ha determinado que la unidad mínima de inversión es una 
hectárea, en la cual se garantiza el autoempleo de dos personas así como el uso 
de empleo eventual, en la cual, tal como se ha demostrado en la producción 
ornamental debe ser una actividad rentable, como lo abordaremos mañana para la 
segunda partes de esta nota de análisis. –El Economista 13 T.E. 

 

SECTOR AGROPECUARIO 

Apoyar al sur para negociar con el norte: Guajardo. -Si en la renegociación del 
TLCAN México quiere fortalecer su posición, requiere fuentes alternas de comercio 
a EU y Canadá, sobre todo de productos agrícolas, exportados por Brasil y 
Argentina, por ejemplo. Ildefonso Guajardo, secretario de Economía, pidió a 
senadores y a la IP que le den armas para negociar con el sur. "Nadie me va a creer 
que estoy dispuesto a reponer aranceles de la OMC a granos y oleaginosas en EU 
si no se avanza y no tengo fuentes alternativas", dijo a la Comisión de Relaciones 
Exteriores del Senado. "Estamos recibiendo ofertas de Brasil y Argentina a precios 
muy competitivos y eso está llamando la atención al mercado norteamericano 
porque ellos también tienen que ponerse 'las pilas' para vender. México es uno de 



SÍNTESIS INFORMATIVA   

 

 

sus principales mercados y seguramente no van a dejar perder este mercado. –El 

Financiero PP 9, El Heraldo de México 26 

 

El mensaje de Guajardo a los empresarios, Historias de NegoCEOS/ Mario 
Maldonado.- Al inicio, cuando el candidato republicano amenazaba con romper el 
Tratado de Libre Tratado de Libre Comercio de América del Norte (TLCAN) y poner 
aranceles al comercio con México, el secretario de Economía desestimaba sus 
amenazas: "No es lo mismo ser res que carnicero", decía. A los del sector 
agropecuario los exhortó a que no dependan de Estados Unidos y busquen 
proveedores de granos en Sudamérica. "Si quieren una buena negociación 
necesitan darme la oportunidad para poder abrir alternativas al sur, de otra manera 
la posición de México no tendrá credibilidad".- El Universal, 3, Reforma, P.p., 24 Horas, 7 

 

Perjudicaría EU a exportadores. -Con la eliminación del Capítulo 19 de Solución 
de Controversias del TLCAN, Estados Unidos perjudicaría a sus propios 
exportadores. Esto, porque han sido ellos los que más han utilizado este 
mecanismo. Desde que comenzó el TLCAN, los exportadores de los tres países han 
acudido al capítulo de solución de controversias en 146 ocasiones, pero los 
demandantes han desistido del proceso en 76 casos. De los 70 casos concluidos y 
activos, 29 corresponden a demandas de empresas de Estados Unidos contra 
Canadá y México, 21 son de firmas canadienses y 20 de mexicanas. A una semana 
de iniciar la primera ronda de negociaciones, uno de los puntos más cuestionados 
es la posibilidad de eliminar este capítulo del TLCAN, una petición que ya fue 
planteada por la Oficina del Representante de Comercio de Estados Unidos (USTR). 
Un análisis de la Secretaría de Economía detalla que el Capítulo 19 es importante 
porque puede ser utilizado directamente por las empresas, las cuales pueden 
protestar por la imposición de aranceles o cuotas antidumping de alguna 
contraparte. – Reforma 1 

  

Café político / Priistas, allá ellos y su mala cabeza por José Fonseca.- Agro: 
absurdo excluirlo del TLCAN Cierto, tienen objetivos político electorales las marchas 
de campesinos que exigen, como siempre, más recursos para el campo pero, sobre 
todo, piden que se excluya de las negociaciones del TLCAN al capítulo agrícola, 
propuesta absurda. SI algo se ha logrado en los 23 años de vigencia del acuerdo 
comercial es facilitar el flujo de productos agrícolas mexicanos a EU, flujo no sujeto 
a onerosos aranceles que, usualmente, responden a los Intereses norteamericanos.  
Eliminar el capítulo agrícola dejaría indefenso a los productores mexicanos no sólo 
ante tarifas arancelarias, también ante medidas no arancelarias. La propuesta, 
pues, es una tontería, para decirlo en bonito.- El Economista, 46 P y S  
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México, por fortalecerse ante el TLCAN.- México debe voltear al sur para buscar 
en países como Argentina y Brasil nuevos proveedores de granos y oleaginosas en 
busca de depender menos de EU afirmó el secretario de Economía, Ildefonso 
Guajardo. En una reunión de trabajo con integrantes de la Comisión de Relaciones 
Exteriores en el Senado de la República, el funcionario consideró que lo anterior le 
daña fuerza a nuestra nación de cara a las negociaciones de la modernización del 
TLCAN. Guajardo recordó que hay nichos estancados en comercio, ya que mientras 
Brasil y Argentina restringen a México respecto al sector automotriz, nuestro país 
tiene a esas naciones prácticamente neutralizadas como fuentes de oferta y acceso 
a granos y oleaginosas. "Frente a la negociación del TLCAN, donde EU y Canadá 
son nuestros principales proveedores de granos y oleaginosas, yo necesito tener un 
mercado alternativo con credibilidad que nos permita tener mayor fortaleza en la 
mesa de negociación al norte", indicó. El funcionario federal recalcó que a los 
empresarios y productores mexicanos les ha planteado que "si quieren una buena 
negociación al norte, necesitan damos el mandato para buscar fuentes alternativas 
al sur, de otra manera, mi posición en la mesa de negociación al norte no tiene 
credibilidad".- La Razón, 5 

 

Marchan e instalan campesinos plantón. -Cientos de campesinos marcharon 
ayer y se instalaron en plantón Avenida Bucareli, aledaña a la Secretaría de 
Gobernación (Segob).  La protesta se hizo para conmemorar el 138 aniversario del 
natalicio de Emiliano Zapata. Los agricultores exigieron un alto a los recortes 
presupuéstales al campo y que se saque el capítulo agropecuario del TLCAN. 
Demandaron financiamiento a proyectos productivos, viviendas y recursos 
presupuestados para el sector agrícola en el 2015 y 2016.  Los campesinos planean 
manifestarse hoy en las oficinas del Fideicomiso del Fondo Nacional de 
Habitaciones Populares. –Reforma 2, 24 Horas 8 

 

Galardonan prácticas de pesca.- La Alianza del Pacífico por el Atún Sustentable 
(l''AST) recibió la certificación Marine Stewardship Councll (MSC), que refrenda el 
alto desempeño ambiental de la pesca mexicana de atún realizada por esta 
organización. "La certificación MSC confirma que el atún pescado por la flota 
mexicana PAST está a la vanguardia en las mejores prácticas de sustentabilidad a 
nivel mundial" señaló Mariana Ramos Sánchez, directora ejecutiva de la Alianza de 
PAST. A través de un comunicado, la PAST detalló que este es un certificado de 
sustentabilidad con base científica, con monitoreo y vigilancia independiente, que 
otorga un sello de autoridad y confianza para toda la flota de 36 barcos mexicanos 
que pescan en el Océano Pacífico Oriental. Abundó que el MSC es una 
organización mundial independiente enfocada en reducir la sobreexplotación de los 
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recursos pesqueros, para lo que desarrolló un estándar de pesca sostenible. Este 
estándar busca garantizar que las empresas pesqueras no violen la perpetuidad de 
las especies marítimas durante sus prácticas, además protegen el ecosistema 
marino y promueven el buen manejo pesquero al nivel nacional e internacional.- El 

Sol de México, 5 

 

TLC debe quedar listo en diciembre.- El secretario de Economía, Ildefonso 
Guajardo Villareal, buscará que la renegociación del TLCAN concluya a más tardar 
a principios del año 2018 para evitar que la discusión se empalme con la 
efervescencia electoral de México y EU. Durante una reunión con senadores, dijo 
que el gobierno federal tiene tres preocupaciones: "la fijación extrema" de 
Washington de responsabilizar al tratado por su déficit comercial, la eliminación del 
capítulo 19 y el proceso electoral de ambas naciones. El funcionario pidió a 
agricultores mexicanos aceptar la apertura del mercado de granos con América del 
Sur para que México pueda endurecer sus exigencias ante EU. - El Sol de México, pp 

 

Analistas prevén alza de 6.4% en los precios al consumidor.- El consenso de 
los analista financieros estiman que inflación anual se ubique en 6.40% en el mes 
de julio, una cifra superior a la reportada en el mes previo, debido principalmente a 
las presiones en los precios de frutas y verduras; los rangos van desde el 6.34 y 
6.52% en su perspectiva más elevada.  Los genéricos con mayores alzas en los 
agropecuarios han sido el jitomate, tomate verde, papa y otros tubérculos, y los 
plátanos, incidiendo negativamente en el indicador, expuso el director de estrategias 
de mercado de Finamex, Guillermo Aboumrad.- La Razón, 17 

 

Syngenta y ChemChina buscan liderato.- LA compra de Syngenta, por parte de 
la empresa ChemChina, se han planteado como objetivo ocupar el tercer lugar a 
nivel mundial como productores de semillas y lograr con ello en el 2020, Incrementar 
la productividad hasta 20% en los principales cultivos, entre ellos maíz, para 
garantizar la producción de alimentos. Cabe destacar que la empresa trasnacional, 
que también elabora semilla híbrida en el país, tiene previsto que para el 2020 
aumentar la productividad hasta en 20 % sin utilizar más agua, tierra o recursos, 
mejorar la fertilidad de 10 millones de hectáreas de tierras de cultivo al borde de la 
degradación, mejorar la biodiversidad en 5 millones de hectáreas de tierras de 
cultivo, alcanzar a 20 millones de pequeños productores y habilitarlos para 
incrementar su productividad en 50%, entrenar a 20 millones de trabajadores del 
campo sobre la seguridad laboral y luchar por condiciones laborales justas a lo largo 
de su cadena de suministro.- El Economista, 26 E y N 
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Trigo con fuerte caída por menor demanda global.- La expectativa de una menor 
demanda de productos agrícolas a nivel global, combinada con la debilidad del dólar 
estadounidense, han hecho que el mercado de Chicago de futuros de granos haya 
reportado un fuerte retroceso sobre todo el trigo y el maíz. Sin embargo, es 
Importante mencionar que la semana previa, los futuros del trigo con entrega en 
septiembre mostraron una caída de 5.46%, al cambiar de 176.74 dólares al 67.09 
dólares por tonelada. Maíz y soya pierden Por su parte, el mercado de commodities 
del maíz presentó un retroceso de 7.40% durante un mes, tras cotizar el pasado 10 
de julio en 158.26 dólares y llegar a un valor actual de 146.54 dólares por tonelada, 
aunque en la última semana mostró una ligera baja de 2.07%. Cae demanda global 
La analista del Mercado de Commodities de Banco Base, Ana Azuara, comentó que 
la fuerte caída de los precios internacionales de los productos agrícolas obedece 
más bien a temas relacionados con la demanda global. Esperan alzas A pesar de 
las fuertes pérdidas, es altamente probable que ambos productos agrícolas podrían 
presentar movimientos alcistas, ya que las condiciones climatológicas a nivel global 
han afectado las cosechas y la calidad de los granos. El Economista, 5 T.E 

 

Boicotearán a empacadora de frutos rojos.- Organizaciones campesinas y 
productores de frutos rojos anunciaron un boicot contra la empresa estadunidense 
Driscoll''s, una de las principales empacadoras de fresas, frambuesas, moras azules 
y arándanos producidos en México, para exigir mejores condiciones laborales y que 
la Comisión Nacional de Salarios Mínimos fije un sueldo base de 300 pesos diarios 
para trabajadores del Valle de San Quintín, Baja California, y del estado de México, 
pues en el primer caso está comprobada la explotación laboral. El boicot se realizará 
el 16 de agosto y consistirá en llamar a la población de México a no comprar 
productos de Driscoll''s, empresa que "permite el trato inhumano a su personal", 
además de que no paga prestaciones ni salarios dignos y tampoco brinda seguridad 
social a más de 80 mil trabajadores en ei Valle de San Quintín, precisó Max Agustín 
Correa Hernández, presidente de la Central Campesina Cardenista. "No 
compremos sus frutas y pasemos el mensaje a nuestras familias y amigos. Nuestra 
gente nos necesita. ¡Boicot a Driscoll''s!", exhorto. Mencionó que México es uno de 
los principales exportadores de moras; dicha industria exporta unos mil millones de 
dólares al año y en los tres recientes creció a tasas de 20%.- La Jornada, 26  

 

Llega Agrocoin. - Amar Hidroponia, el mayor productor mundial de chile habanero 
hidropónico, concretó una alianza comercial con maXsaldo, compañía experta en 
comercio electrónico, para vender participación en franquicias mediante el contrato 
electrónico llamado Agrocoin, creado específicamente para esta iniciativa y 
respaldado por bienes de producción. Así, ambas firmas logran democratizar la 
inversión en el campo y convierten este proyecto en el primero en el sector agrícola 
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en México que utilizan plataformas electrónicas de comercialización. Amar 
Hidroponia fraccionado terrenos para que los inversionistas que compren un 
contrato electrónico pueden adquirir desde un metro cuadrado; cada hectárea será 
operada por ellos y los beneficios y rendimientos serán repartidos entre todos los 
inversionistas. Como en cualquier inversión, los rendimientos podrán ser 
reinvertidos en el proyecto o ser intercambiados por otros bienes o dinero dentro del 
comercio electrónico de maXsaldo, donde también pueden extraerlos mediante 
bitcoins.- Milenio, 26  

 

Agro, el más golpeado en EU. sin TLCAN.- El sector agropecuario de E U. sería 
el más afectado si dejara de operar el Tratado de Libre Comercio de América del 
Norte con México, dado que los aranceles que cobran las aduanas mexicanas 
pasaría de un promedio de cero a 14.6%. Encontraste, las aduanas mexicanas 
aplicarían una media de 5.7% a los productos no agropecuarios originarios de 
Estados Unidos, desde una tasa de cero %, si ya no se otorgaran las ventajas del 
TLCAN. Dentro de los rubros más castigados en las ventas de Estados Unidos a 
México, destacaron: el azúcar y productos de confitería (su arancel escalaría a 
31%), bebidas y tabaco (25.7%), productos animales (21.7%), productos lácteos 
(21.6 %), prendas de vestir (21.2 %) y café y té (20.8%). Estados Unidos es el mayor 
exportador de productos agrícolas del mundo y la principal fuente de abastecimiento 
del sector primario de México. "Es importante destacar que gran parte del 
crecimiento de las exportaciones agrícolas de los Estados Unidos ha ocurrido 
durante el período en que los Estados Unidos implementaron nuevos acuerdos 
comerciales", comentó Nicholas D. Giordano, vicepresidente y consejero de 
Asuntos Globales del Gobierno del Consejo Nacional de Productores de Cerdo.- El 

Economista, 24 

 

Deteriorado 97% del territorio veracruzano por ganadería.- Un 97% del territorio 
veracruzano cuenta con algún deterioro causado por factores como la ganadería, la 
urbanización y la tala, señaló Miguel Rubio Godoy, director del Instituto de Ecología 
(Inecol). Indicó que solo queda 3% de la vegetación original, ya que prácticamente 
todo el estado está afectado. “Aclaró que la afectación vegetal que tiene el estado 
es en distinto grado, es decir que algunas zonas cuentan con mayor daño que 
otras.El 97% del espacio está transformado, ya sea por actividades como 
agricultura, ganadería, ciudades, caminos, por puentes, entonces eso es una 
afectación”. Refirió que algunos ecosistemas como los cañaverales o pastizales 
cuentan con amplio deterioro. Sin embargo, aquellos terrenos utilizados para 
cafetales, por ejemplo, han sufrido daños mínimos. Comentó que el Instituto genera 
investigación relacionada con el terreno de Veracruz, a fin de presentar propuestas 
que sirvan para resarcir el daño provocado.- El Sol de México, 3 
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Siembra catán y Tilapia en laguna de Altamira.- Importante programa de 
repoblación de catan y tilapia a nivel estado, dio inicio en la Laguna de Champayán 
del municipio de Altamira, con la siembra de 2,000 alevines de estas especies, de 
un promedio de 10,000 que habrán de ser sembradas. El evento fue encabezado 
por el secretario de pesca en el estado, Raúl Ruiz Villegas; la alcalde de Altamira, 
Alma Laura Amparán; el rector de la Universidad tecnológica del mar, Antonio de la 
Garza, entre otras personalidades. El objetivo de esta actividad es reforzar la 
población de especies como el Catán, que sirva como sustento del sector pesquero, 
además de ser un depredador natural del pez diablo, especie que se ha convertido 
en una plaga en los cuerpos lagunares de la zona sur de Tamaulipas. Con esta 
actividad se beneficia a comunidades asentadas en las márgenes del sistema 
lagunario, 10 cooperativas pesqueras y más de 1,000 pescadores formalmente 
establecidos en esta actividad dentro del municipio.- El Sol de México, 2  

 

Da MSC certificación a atuneros mexicanos.- La Alianza del Pacífico por el Atún 
Sustentable, que concentra 90 por ciento de las empresas mexicanas de pesca de 
atún aleta amarilla y barrilete, obtuvo la certificación Marine Stewardship Council 
(MSC), única con base científica y análisis y vigilancia independiente que otorga un 
sello de autoridad y confianza para toda la flota nacional, 36 barcos, que pescan en 
el Océano Pacífico oriental. El Marine Stewardship Council es una organización 
mundial independiente enfocada en reducir la sobreexplotación de los recursos 
pesqueros. Esta instancia desarrolló un estándar de pesca sostenible para 
garantizar que no se viole la perpetuidad de las especies marítimas, proteger el 
ecosistema marino y promover el buen manejo pesquero.  Actualmente, sólo 104 
pesquerías alrededor del mundo se han hecho acreedoras al certificado, lo que las 
coloca como las firmas más responsables y comprometidas con el ecosistema en 
materia de pesca sustentable. Esta certificación refrenda el alto desempeño 
ambiental de la pesca mexicana de atún, demostrada ante observadores científicos 
independientes.- La Jornada, 35 

 

Empresas de Chilcuautla exportan jitomate.- Como parte de las acciones para 
fortalecer y diversificar la actividad económica del estado, el secretario de Desarrollo 
Económico, José Luis Romo Cruz, inició un programa de apoyo y acompañamiento 
a empresas del municipio de Chilcuautla, que iniciaron en días pasados la 
exportación de un contenedor semanal de jitomate saladette a EU. De acuerdo con 
el primer embarque que se realizó la semana pasada, el destino de esta exportación 
será Me Alien, en el estado norteamericano de Texas, luego de que la Sedeco 
apoyó a estas empresas a aplicar las pruebas de calidad que se requieren para 
enviar este producto fuera del país. Semanalmente y durante los próximos seis 
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meses, enviarán un contenedor a aquella región. losé Luis Romo Cruz, a través de 
la Subsecretaría de Fomento Económico, procedió a la búsqueda de clientes 
potenciales en mercados internacionales. Derivado de este proceso, se generó un 
proyecto integral agroindustrial que consiste en certificar a empresas del sector en 
sistemas de gestión de calidad e inocuidad. .-El Sol de México, 2-B 

 

Sacapuntas.- A mirar a Sudamérica-  Ante la renegociación del TLCAN, el Senado 
va preparando el terreno con productores agrícolas y ganaderos. Hoy se reúne con 
ellos para convencerlos de abrirse más al mercado sudamericano, porque de esta 
manera México ya no dependería de las importaciones de EU.- El Heraldo de México, 

2 

 

INFORMACIÓN GENERAL 

Insta Peña a dejar el asistencialismo.- Al conmemorar el Día Internacional de los 
Pueblos Indígenas, el Presidente Enrique Peña Nieto reconoció que pese a los 
recursos invertidos por años en este sector, aún sigue sumergido en la pobreza y 
marginalidad. No obstante, confió que con la Zona Económica Especial (ZEE) de la 
región sur, que concentra los estados más pobres del País, estas comunidades 
dejen atrás "el asistencialismo" y pongan su creatividad, talento y habilidad para 
encontrar un espacio de crecimiento. Durante este Gobierno, 6 millones de 
indígenas, de los poco más de 15 millones registrados, recibieron algún apoyo para 
tener acceso a servicios básicos, como agua, salud, luz eléctrica y caminos rurales. 
"Estados como Chiapas, Oaxaca y Guerrero son entidades que no han podido 
crecer al mismo ritmo del occidente, en donde ha habido un mejor desarrollo, que 
ha permitido que la gente se incorpore no así y al mismo ritmo", dijo. "Por eso hemos 
diseñado políticas específicas para estas entidades, entre ellas Chiapas, para que 
llegue más inversión, para que haya industrialización en ese estado. "Para que 
vayamos dejando atrás el asistencialismo, y vayamos esperando que la gente, con 
su creatividad, con su talento y con su habilidad pueda encontrar un espacio de 
crecimiento personal y profesional".- Reforma, 12 / Milenio, 14 

 

Empresa del Paso Exprés infla costo de otra autopista. -Aldesa, la constructora 
que incumplió en los tiempos de entrega y duplicó el costo del Paso Exprés, también 
tiene a su cargo un tramo de la autopista Siglo XXI, que corresponde a Morelos, en 
el que igualmente no ha cumplido con la conclusión de la obra y ha elevado 50% el 
presupuesto asignado. La construcción del tramo de la autopista Siglo XXI, de 61.8 
kilómetros, tenía proyectado un costo de mil 900 millones de pesos, pero ahora 
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tendrá una inversión de 3 mil millones, es decir, mil 100 millones más. El plan oficial 
indica que la vía Siglo XXI enlazará al Golfo de México con el Océano Pacífico, al 
interconectar a la autopista Atlixco-Jantetelco con la del Sol, que va a Guerrero. En 
este proyecto, al igual que en el Paso Exprés, Aldesa incumplió con la fecha de 
entrega, pues de acuerdo con el anuncio del titular de la SCT, Gerardo Ruiz 
Esparza, la autopista estaría terminada en marzo de 2016. Pero la fama de Aldesa 
en la zona sur de Morelos es también la de una demoledora de zonas arqueológicas. 
En junio de 2015 los trabajos de la autopista se detuvieron por unos días ante el 
hallazgo de vestigios en Tlaltizapán. A la maquinaria pesada de esa compañía le 
bastaron 20 minutos para arrasar una superficie superior a 800 metros cuadrados 
del sitio prehispánico, luego que el Instituto Nacional de Antropología e Historia 
(INAH) determinó que los vestigios no eran parte del patrimonio de la nación ni de 
Morelos.-El Universal PP 14 

 

 


